

Tirelire portable

https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/tirelire-2020-002-0761/

Collections / tirelire













Tirelire portable d'une caisse d'épargne autrichienne. Le boîtier métallique est de forme rectangulaire. Il possède une poignée sur la face supérieure et une fente sur le côté. Sur le devant se trouvent une serrure et une plaque comportant les inscriptions de l'institution.

Numéro d'accession 2020.02.761

Fabricant / Éditeur Metal Ergostasion

Période 1re moitié du 20e siècle

Matériaux métal

Contexte historique

En Autriche, la première caisse d'épargne est fondée en 1819. Il s'agit de la Caisse d'Épargne de Leopoldstadt, à Vienne. Elle fait partie d'un mouvement social européen initié en Grande-Bretagne avec la création de la Ruthwell Savings Bank en 1810.

Au tournant du 20e siècle, le système américain des tirelires à domicile est peu à peu adopté par les institutions financières européennes. D'abord utilisées en Grande-Bretagne, elles se diffusent peu à peu dans d'autres pays. Propriétés de la banque, les boîtiers sont loués aux déposants afin qu'ils puissent les remplir et déposer leurs épargnes en banques.

Dans l'Empire austro-hongrois d'avant la Première Guerre mondiale, les tirelires sont implantées par le fabricant américain C.O. Burns Co. entre 1905 et 1907, et près de 200 institutions adoptent le système. Après la guerre et le démembrement de l'Empire, des fabricants locaux émergent dans les nouveaux États.

Le fabricant Metal Ergostasion fait partie de cette multitude de constructeurs locaux se lançant sur le marché des tirelires suite au succès de l'invention de l'Américain Charles Owen Burns, rapidement adoptée par les institutions bancaires. Les formes des tirelires et les brevets se ressemblent et certaines pièces et certains mécanismes se transmettent même entre les fabricants.

© Collection Pointe-à-Callière, 2020.002.0761 Photo de Daphnée Bouchard

Exposé au musée